
 



ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!

С уважением, Президент Международного комитета «Дети Азии» 
Владимир Максимов

В этом номере нашего журнала мы рассказываем в основном 
о наших выпускниках – это всегда особая тема для нас. Мы помним 
героев этого выпуска еще маленькими детьми, а сегодня это уже 
состоявшиеся герои большого спорта. Конечно, мы гордимся 
успехами наших выпускников, с волнением следим за их новыми 
свершениями не только в спорте. Верим и знаем, что пусть не все 
в будущем стали спортсменами, но очень многие смогли проявить 
себя в других сфера жизни. 
Для нас главная задача – воспитание многогранной личности, которая 
знает и ценит то лучшее, что дает человеку спорт и возможность 
видеть мир во всем его многообразии на международных турнирах. 
Спорт всегда был не просто состязанием, это огромная движущая 
сила, которая объединяет людей со всех уголков мира. Об этом 
всегда говорил основатель Игр «Дети Азии» - Первый Президент 
Якутии Михаил Николаев. Памяти Михаила Николаева мы посвятили 
отдельную рубрику, чтобы знакомить читателей с интересными 
фактами и событиями из его жизни. 
В июне 2024 года Игры «Дети Азии» возвращаются на историческую 
родину – в Якутск. В этом номере мы представляем инфографику, 
которая наглядно представляет наследие Игр в виде объектов 
и сооружений, возведенных за последние 20 лет. 
Наступивший год будет очень насыщенным, и мы желаем вам 
оптимизма и энергии для плодотворной работы! 
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ИГРЫ «ДЕТИ АЗИИ»
КАК ГЛАВНОЕ

ДОСТОЯНИЕ ЯКУТИИ
ПРОЕКТ ПРЕДСТАВЛЕН НА ВЫСТАВКЕ – ФОРУМЕ «РОССИЯ»

Презентация VIII Между-
народных спортивных игр 
«Дети Азии» состоялась в 
рамках Дня Республики 
Саха (Якутия) на выставке-
форуме «Россия», пред-
ставляющей ключевые дос- 
тижения регионов в раз-
личных отраслях. Сегодня 
Игры «Дети Азии» яв-
ляются крупнейшей стар-
товой площадкой для юных 
спортсменов всего Азиат-
ского континента и симво-
лом их единения. В 2024 
году Игры возвращаются 
на свою историческую ро-
дину — они состоятся в 
Якут- ске с 25 июня по 7 
июля. В программе сорев-
нований 24 вида спорта, 
юные спортсмены разыг-
рают 239 комплектов ме-
далей.

В рамках презентации Игр 
проведена стратегическая 
сессия «Дети Азии» — на-
чало побед!» с участием 
Главы Якутии Айсена Ни-
колаева, Президента Олим-
пийского комитета России 
Станислава Позднякова, 
Президента Международ-
ного комитета «Дети Азии» 
Владимира Максимова, за-
местителя министра спор-
та России Азата Кадырова 
и олимпийской чемпион-
ки по спортивной гимна-
стике Лилии Ахаимовой. 
Модератором выступил 
спортивный комментатор, 
пресс-секретарь Олимпийс-
кого комитета России Кон-
стантин Выборнов.

СОБЫТИЕ

«Символично, что День Якутии на таком выдающемся мероприятии – 
выставке-форуме «Россия» – начался с презентации Игр «Дети Азии». 
Эти Игры стали крупнейшим спортивным праздником, вышедшим на 
международный уровень. За всю историю в Играх приняли участие 
более 15 000 спортсменов, из которых впоследствии выросло большое 
количество  чемпионов Европы и мира и даже олимпийские чемпионы. 
А самое главное, что все эти участники сегодня несут в своем сердце 
любовь к нашей стране. Якутия сделает все, чтобы эти Игры в 2024 году 
стали самыми лучшими». 

Глава Якутии
Айсен НИКОЛАЕВ:

Стратегическая сессия «Дети Азии» – начало побед!» стала площадкой для обсуждения 
вопросов о перспективах развития детского спорта, роли Игр в укреплении междуна-
родного спортивного и гуманитарного сотрудничества, важности образовательных 
программ для юных спортсменов.
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««Дети Азии» — это не только спорт, это также колоссальная работа в 
области образования, культуры, воспитания на протяжении 27 лет. 
Одна из главных наших задач — воспитание достойного человека. Не 
каждый спортсмен, участвовавший в наших играх, стал олимпийским 
чемпионом, но многие успешно работают в самых разных сферах. 
Выставка-форум «Россия» заявлена как одна из главных выставок, 
демонстрирующих достижения России в различных отраслях, и отрад-
но, что Республика Саха (Якутия) представляет Игры «Дети Азии» как 
один из главных проектов, который действительно вносит большой 
вклад в развитие человеческого капитала. Это главное наследие наших 
Игр, их главная идея, которая была озвучена первым президентом 
республики, основателем Игр Михаилом Ефимовичем Николаевым еще 
в 1996 году, когда все только начиналось». 

Президент Международного комитета «Дети Азии» 
Владимир МАКСИМОВ:



НАЧАЛО ПОБЕД

2024 5

«В последние годы Игры «Дети Азии» проводились в Южно-
Сахалинске, Кузбассе, Владивостоке. И сейчас, когда Игры возвра-
щаются на свою родину, у нас нет никаких сомнений, что они пройдут 
на самом высоком спортивном и организационном уровне. «Дети Азии» 
не только спортивные состязания, это также обширная образо-
вательная и культурная программа. И как раз этим и отличаются «Дети 
Азии» от других мультиспортивных мероприятий. Очень важно, что 
спортсмены, участвующие в Играх, не только получают возможность 
общения со своими сверстниками из разных стран, но и приобретают 
опыт участия в международных соревнованиях, что, несомненно, 
позволяет им повысить образовательный уровень. Наша с вами задача 
состоит в том, чтобы юные спортсмены развивались не только физи-
чески, но и духовно, получая новые знания и умения».

Президент Олимпийского комитета России
Станислав ПОЗДНЯКОВ:
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ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ
И МАРГАРИТА МАМУН 

ПЕРВЫЕ ПОСЛЫ VIII  ИГР «ДЕТИ АЗИИ»

Олимпийская чемпионка по художественной гимнастике,
посол VIII Международных спортивных игр «Дети Азии»
Маргарита МАМУН:

«Игры «Дети Азии» не только огромный праздник для юных 
спортсменов, но и огромная возможность прочувствовать 
формат Универсиады и впоследствии Олимпийских игр. Это 
будет огромным опытом для детей в их спортивной карьере. 
Игры «Дети Азии» — это формирование олимпийской сборной 
страны в будущем. Я надеюсь и верю, что кто-то из ребят дойдет 
до Олимпийских игр, и для них это уже будет не сюрпризом, как 
там все устроено, как все проходит, по какому формату. Они 
будут подготовлены к большим спортивным турнирам, имея 
опыт участия в Играх «Дети Азии»».

Во время презентации Игр на выставке-форуме «Россия» на ВДНХ Глава Якутии Айсен 
Николаев вручил сертификаты послов VIII Международных спортивных игр «Дети Азии» 
олимпийской чемпионке по художественной гимнастике (2016) Маргарите Мамун и 
двукратному олимпийскому чемпиону по хоккею (1984; 1988) Вячеславу Фетисову. В 
своем новом статусе Маргарита Мамун и Вячеслав Фетисов будут активно привлекать 
внимание общественности к Играм «Дети Азии», станут примером для молодых 
спортсменов, которые только начали свой путь в мире спорта. Их опыт и знания помогут 
в продвижении спортивных мероприятий среди детей и молодежи. 

КОМАНДА ЧЕМПИОНОВ
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ЗНАКОМЬТЕСЬ:
МОДУН И САИНА

НАЗВАНЫ ИМЕНА ТАЛИСМАНОВ 

VIII  ИГРЫ «ДЕТИ АЗИИ»

Пользователи социальных 
сетей ВКОНТАКТЕ и ТЕЛЕ-
ГРАМ в ходе голосования 
выбрали имена для талис-
манов VIII Игр «Дети Азии». 
Всего в голосовании при-
няли участие более 2000 
человек. По итогам голосо-
вания мамонтенок получил 
имя Модун (с якутского 
языка переводится как 
«сильный, мощный», а для 
бурундука выбрали имя 
Саина (с якутского языка 
переводится как «летняя»). 
Победные варианты имен 
предложили Гелена Горо-
хова и Алена Васильева. 
Им были вручены памят-
ные подарки с символикой 
VIII Игр.



Жамиля
БАКБЕРГЕНОВА 

Сосорбарам 
ЛХАГВАСУРЭН 

Хо
НЭМ ВЭЙ

КАЗАХСТАН

МОНГОЛИЯ

ГОНКОНГ

Завоевала 
серебряную медаль

Бронзовый призер

Завоевал бронзовую медаль
в эстафете 4х100

Чемпионка V Игр «Дети Азии» 
по вольной борьбе,
член совета выпускников
Игр «Дети Азии»

Чемпионка VI Игр
«Дети Азии» по дзюдо 

Бронзовый призер
по плаванию
VI Игр «Дети Азии» 

Выпускники Игр «Дети Азии» стали призерами
Азиатских игр – 2023, которые проводились

с 23 сентября по 8 октября 2023 года 
в городе Ханчжоу (Китай). 

ЗНАЙ НАШИХ!

АЗИАТСКИЕ
ИГРЫ – 2023



Нурлыхан
ШАРХАН 

Бак Тхи
КХЬЕМ 

Ахмад
ГУСУН 

Айаал
ЛАЗАРЕВ

КАЗАХСТАН

ВЬЕТНАМ

СИРИЯ

КЫРГЫЗСТАН

Бронзовый призер
(весовая категория 100 кг). 

Бронзовый призер
соревнований по тхэквандо

Бронзовый призер по боксу
(весовая категория до 80 кг)

Бронзовый призер по вольной борьбе 
(весовая категория до 125 кг)

Выпускник VI Игр 
«Дети Азии» 
по дзюдо

Выпускница VI Игр
«Дети Азии»

Участник V Игр
«Дети Азии» 

Выпускник III Игр
«Дети Азии» 
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РАБОЧИЕ ВСТРЕЧИ

В рамках 19-х Азиатских игр 
генеральный секретарь 
Международного комитета 
«Дети Азии» Шерзод Аса-
туллаев провел рабочие 
встречи с Председателем 
Комиссии спорта Филип-
пин Ричардом Бахманном, 
исполнительным директо-
ром Комиссии Пауло Тата-
дом и директором по спорту 
Пакистана Мухаммадом Са-
идом Ахтаром. На встрече 
рассмотрели вопросы уча-
стия филиппинской и па- 

кистанской сборных в VIII 
Играх «Дети Азии» и даль-
нейшие перспективы раз-
вития образовательных 
проектов Комитета. Шерзод 
Асатуллаев отметил, что 
участие юных спортсменов 
в проектах Комитета спо-
собствует еще большему 
формированию междуна-
родных связей. 
«Мы рассматриваем работу 
образовательных проектов 
Комитета как одну из воз-
можностей налаживания 
взаимодействия и укрепле-
ния связей между предста-
вителями стран. Рады были 
получить обратную связь 
от коллег из Филиппин 
и Пакистана, у них мно-
го интересных идей, мы 
и дальше будем работать 
совместно в этом направ-
лении», - прокомментиро-
вал Шерзод Асатуллаев.
Кроме того, Шерзод Асатул-
лаев встретился с секрета-
рем Национального сове-
та по спорту Непала Танка 
Лал Гхисинг. Стороны обсу-
дили возможность участия 
молодых непальских спор-
тсменов в VIII Междуна-

родных спортивных играх 
«Дети Азии» и в проектах 
Международного комите-
та. Генеральный секретарь 
отметил высокую заинте-
ресованность коллег из 
Непала в данной теме.
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О РАБОТЕ СОЮЗА, ПОБЕДАХ 
И ВЕРЕ В СЕБЯ 

ЛИЛИЯ АХАИМОВА:
СОЮЗ ВЫПУСКНИКОВ
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Союз выпускников Игр «Дети Азии», учрежденный в 2023 году, возглавила 
олимпийская чемпионка по спортивной гимнастике Лилия Ахаимова. 

Первое собрание Союза Международный комитет «Дети Азии» провел 
в онлайн-формате. На заседании участвовали Президент Международного 

комитета «Дети Азии» Владимир Максимов, вице-президенты Комитета Азат 
Мурадов и Родион Плитухин, генеральный директор Комитета Гаврил 

Цыпандин, руководитель отдела международных отношений Комитета 
Сардаана Жендринская, а также выпускники Игр «Дети Азии» разных лет.

Лилия АХАИМОВА
Выпускница IV Игр «Дети Азии», заслуженный мастер 

спорта России, олимпийская чемпионка в команде 
(2020), двукратный серебряный призёр чемпионата мира 

в команде (2018, 2019), 
чемпионка Европы в команде (2018).

СПРАВКА

«Создание Союза выпускников Игр «Дети Азии» – это еще один шаг 
вперед в развитии детского спорта. Этот Союз будет работать на благо 
наших будущих спортсменов, создавать благоприятные условия для их 
развития и поддержки. Тот опыт и знания, которые они получили во 
время участия в Играх «Дети Азии» и в последующих соревнованиях, 
станут ценным вкладом в работу Союза выпускников».  

Президент Международного комитета «Дети Азии» 
Владимир МАКСИМОВ:



Лилия Ахаимова
(Россия)

Спортивная 
гимнастика, 

выпускница IV 
Игр «Дети Азии», 

чемпионка 
Олимпийских игр 

в Токио, двухкратный 
серебряный призер 

чемпионата мира, 
чемпионка Европы

Паннапа Харнсуджин
(Таиланд)

Тхэквондо, выпускница 
V Игр «Дети Азии», 

чемпионка мира 2019, 
призер Азиатских игр 

2018, 2019

Мерей Акшалов
(Казахстан)

Бокс, выпускник III Игр 
«Дети Азии», участник 

Олимпийских игр 
в Пекине, Чемпион 
мира 2013, Чемпион 

Азии 2004, 2013

Айк Бабаян
(Армения)

Пулевая стрельба, 
выпускник VI Игр 

«Дети Азии», участник 
III ЮОИ 2018

Али Салем Ал Али
(Кувейт)

Конькобежный спорт, 
выпускник II зимних 

Игр «Дети Азии»

Александр Бугаев
(Россия)

Легкая атлетика, 
выпускник I Игр 

«Дети Азии», Первый 
заместитель министра 

по физической 
культуре и спорте 

РС(Я)

София Надыршина
(Россия)

Сноуборд, выпускница 
I зимних Игр «Дети 
Азии», Победитель 

и призер Чемпионата 
мира – 2021, 6-кратная 

чемпионка мира 
среди юниоров

Мария Рован
(Индия)

Кураш, выпускница 
VII Игр «Дети Азии», 
Золотой медалист 

Национального 
турнира 

по джи-джитсу, 
золотой медалист 

Южной зоны страны 
по дзюдо 

по версии CBSE

Юрий Краковецкий
(Кыргызстан)

Дзюдо, выпускник 
IV Игр «Дети 

Азии», участник 
Олимпийских игр 
в Рио-де-Жанейро 

и Лондоне, 
серебряный призер 

Чемпионата Азии 2015

Жамиля Бакбергенова
(Казахстан)

Вольная борьба, 
выпускница V 

Игр «Дети Азии», 
Чемпионка мира 
среди молодежи, 
лучшая женщина-
борец Азии 2022

В состав Совета выпускников 
Игр «Дети Азии» вошли:

Коллегиальным органом Союза выпускников 
выступает Совет, в состав которого входят председатель, секретарь и 

восемь членов Союза. Секретарем совета избран выпускник 
I Игр «Дети Азии», первый заместитель министра 

по физической культуре и спорту Якутии Александр Бугаев.
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После избрания мы погово-
рили с Лилией Ахаимовой 
об участии в Играх «Дети 
Азии»,  о рабочих планах 
Совета на ближайшее вре-
мя и о том, как можно и 
нужно поддерживать буду-
щих чемпионов на пути к 
мечте. 

ДЕТИ АЗИИ: ПЕРВАЯ ПОБЕДА 
В 2008 году я участвовала 
в Играх «Дети Азии» и ста-
ла чемпионкой. Воспоми-
нания до сих пор очень 
яркие, хотя прошло уже 16 
лет. Больше всего запом-
нился, конечно, масштаб 
соревнований и внутрен-
нее ощущение одной боль-
шой международной спор-
тивной семьи. Такие ощу-
щения в дальнейшем я 
уже испытала только на 
Олимпийских играх в То-
кио. Именно на Играх «Де-
ти Азии» появилась мечта 
побывать на Олимпиаде. 
Еще очень яркие воспо-
минания оставила  Якутия! 
Впервые увидела «белые 
ночи» – это  невероятно. 
Экскурсия в музей ма-
монта стала по-настояще-
му запоминающейся.

РАБОЧИЕ ПЛАНЫ
Идея объединить выпуск-
ников Игр «Дети Азии» име-
ет большие перспективы, и 
возглавить такой большой 
союз выпускников в каче-
стве председателя для меня 
большая  честь. Надеюсь и 
верю, что совместными уси-
лиями мы сможем внести 
свой вклад в продвижение 
здорового образа жизни и 
поддержку детского спор-
та. Кроме того, очень важно, 
что международные спор-
тивные игры «Дети Азии» 
являются не только красоч-
ным праздником спорта, но 
и большим шагом в уста-
новлении международного 
сотрудничества.  Я еще на-
хожусь на стадии изучения 
и погружения в работу Со-
юза. Много общаюсь и об-
учаюсь у людей, которые 

прошли уже определен-
ный путь и после заверше-
ния спортивной карьеры 
работают в сфере разви-
тия спорта. Готова стре-
миться к определенным 
результатам, используя 
свой опыт и новые знания.  
Сейчас работаем над про-
ектом «Будущий чемпион», 
который направлен на пси-
хологическое и поведен-
ческое воспитание юных 
спортсменов, которые уже 
сейчас начинают выступать 
на международной арене. 
Есть понимание, что мало 
времени уделяется таким 
тема как психология и вос-
питание юного спортсмена. 
Тренерская работа очень 
сложная: тренер отвечает 
за многое и, как правило, 
одному человеку физи-
чески невозможно  вести 
работу во всех направле-
ниях. Поэтому мы подклю-
чаем обучающие проекты, 
чтобы спортсмен, будучи 
еще подростком, четко знал 
и понимал, какие ситуации 
на его спортивном пути мо-
гут произойти и как себя 
вести в таких случаях. 
Юные чемпионы должны 
быть готовы к разным 
вариантам развития собы-
тий на соревнованиях, да и 
в жизни. У них  должно 
быть четкое понимание как 
действовать, чтобы добить-
ся успеха!  Мы уже опробо-
вали наш проект в Якутске 
на фестивале «Муус Устар». 
Совсем скоро проведем его 
летом на Играх.

О КОЛЛЕГАХ
Все члены совета являются 
спортсменами, действую-
щими или завершившими 
карьеру. Они  прошли зна-
чительный путь в спорте и 
имеют огромный опыт. У 
каждого своя история и 
свое видение работы с 
юными спортсменами. Мы 
обобщаем этот практи-
ческий опыт, советы и мне-

ния, чтобы развивать наши 
проекты, которые в буду-
щем обеспечат поддержку 
и возможность подрастаю-
щему поколению добивать-
ся максимальных результа-
тов и в спорте, и в жизни. 
Очень радует, что все чле-
ны совета активные, у ко-
го-то уже есть своя стра-
тегия и свое видение как 
действовать. Таких людей, 
которым не безразличен 
спорт,  мы очень ценим! 



Я считаю, что родители – одна 
из важнейших составляющих в становлении 

профессионального спортсмена, поэтому 
работа с родителями и тренерами должна 

быть обязательно, так как только 
в совокупности это может дать хороший 

результат! 

‘‘ ‘‘



Кино

Отдых

Музыка

Кумиры

Вид спорта

Лучший завтрак

Книга

Пожелание

Всегда люблю смотреть 
фильмы про спорт, они 

очень мотивируют. Одни из 
любимых: «Движение вверх»,

«Чемпионы». 

Идеальный отдых для меня 
– это путешествие. Но какое
именно путешествие зависит 
от настроения. Иногда лечу 
на острова, много загораю, 
плаваю, люблю различные 
активности – погружение с 

аквалангом, полеты, 
«тарзанки», в общем всё, что 
связано с экстримом. Иногда 
здорово выбраться на 2 дня с 
семьей за город и провести 

время в палатке 
– костер, лесной пейзаж,

родные рядом. 

Всегда по настроению, 
но чаще всего это что-то 
спокойное и приятное на 

слух. В последнее время стала 
слушать музыку, которая 

была популярна в молодости 
моих родителей. Старые 

песни какие-то душевные 
и никогда не надоедают.

В детстве равнялась 
на Светлану Хоркину, Алексея 

Немова . Их истории – они 
особенные! Сейчас кумиров 

нет, но мне бы очень хотелось 
быть примером для молодого 

поколения.

Если не спортивная 
гимнастика, то даже не знаю 
что… Может быть, фигурное 
катание, а может и нет, но 
точно выбрала бы какой-то 

вид спорта.

Тост, намазанный 
творожным сыром, сверху 
помидорки, красная рыба и 

яйцо-пашот.

Есть одна книга, которую 
я читала в сложный для меня 

период в спорте: были 
травмы , усталость, боль, 

потеря мотивации. Но тут я 
прочла книгу Ника Вуйчича 

«Жизнь без границ» и она так 
сильно меня вдохновила. Я 
поняла, что невозможное - 

возможное, главное – иметь 
желание. И, спустя годы, 

убедилась в этом, когда мы 
впервые за 28 лет выиграли 
командное золото в женском 
многоборье на Олимпиаде.

Будущим участникам Игр 
желаю хорошей подготовки и 

уверенности в своих силах! 
Они уже выбрали спорт, 

а значит, они не такие как все, 
особенные, сильные, смелые. 

Желаю не терять эту 
уверенность, нужно в любой 

ситуации видеть возможность 
и понимать, что это бесценный 

жизненный опыт, который 
делает только сильнее! Главное 
– каждый день побеждать себя,
не сдаваться, идти вперед пока 
не добьетесь того, чего хотите!

БЛИЦ-ТУРНИР
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КЫРГЫЗСТАН ГОТОВИТ 
ВОЛОНТЕРОВ 

ИХ ЖДУТ НА ИГРАХ «ДЕТИ АЗИИ» В ЯКУТСКЕ 

ВОЛОНТЕРСКИЙ ШТАБ

Об этом говорится в Меморандуме о сотрудничестве и 
взаимодействию по развитию волонтерства между Ми-
нистерством по физической культуре и спорту Респуб-
лики Саха (Якутия) и Департаментом физической культу-
ры и спорта Кыргызской Республики. Меморандум под-
писан на XI Международном спортивном форуме 
«Россия - спортивная держава». В рамках Меморандума 
планируется обучение и приезд волонтеров из Кыр-
гызской Республики на VIII Игры «Дети Азии», а также 
популяризация волонтерского движения.

Директор Департамента физической культуры 
и спорта Кыргызской Республики Айбек АБДЫМОМУНОВ:

«По возвращению с форума «Россия - спортивная держава» 
начнется плодотворная работа по отбору волонтеров, 
будем готовиться, чтобы в следующем году волонтеры из 
Кыргызской Республики стали частью Игр «Дети Азии».
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ПРЕЗЕНТАЦИЯ ДЛЯ ГЛАВ 
ДИПЛОМАТИЧЕСКИХ 

МИССИЙ

МИР ВОКРУГ

13 декабря 2023 года в Постоянном пред-
ставительстве Республики Саха (Якутия) в 
Москве состоялась презентация VIII Меж-
дународных спортивных игр «Дети Азии» 
для глав дипломатических миссий. В ме-
роприятии участвовали главы дипломати-
ческих миссий из 15 стран: Азербайджана, 
Афганистана, Индии, Ирака, Йемена, Казах-
стана, Кыргызстана, Китая, Лаоса, Малай-
зии, Мьянмы, Монголии, Омана, Палестины, 
Таиланда.

Постоянный представитель Республики Саха (Якутия) при Президенте 
Российской Федерации - Первый заместитель Председателя 
Правительства Республики Саха (Якутия) Андрей ФЕДОТОВ:  

«За более чем четверть века Игры подарили региону уникальное 
наследие в виде высококлассных объектов для соревнований, тренировок, 
проживания, а самое главное, воспитали целые поколения спортивных 
звезд, которые зажглись на небосклоне Олимпийских игр, мировых 
чемпионатов и первенств. И этих ребят, представляющих разные уголки 
Азии, объединяет одно – Игры «Дети Азии».  

На презентации представили програм-
му VIII Международных спортивных игр 
«Дети Азии», которые состоятся с 25 июня 
по 7 июля 2024 года в Якутске и соберут 
юных спортсменов со всего Азиатского кон-
тинента. 
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Президент Олимпийского 
комитета России Станис-
лав ПОЗДНЯКОВ напом-
нил, что Международный 
форум юных Олимпийцев, 
который Олимпийский ко-
митет России по традиции 
проводит 1 июня в День за-
щиты детей, в 2024 году по-
едет в гости к Играм «Дети 
Азии»:
— Мы приняли решение 
впервые провести Форум в 
выездном формате – юные 
спортсмены получат но-
вые знания о всех аспектах 
развития в сфере профес-
сионального спорта, ведь 
некоторые из участников, 
возможно, поставят перед 
собой более амбициозные 
задачи, например, поуча-
ствовать в Олимпийских 
играх. Задача всех нас – 
создать все возможности 
для молодых спортсменов, 
чтобы они могли реализо-
вать свою мечту участия в 
крупных международных 
соревнованиях.

Посол по особым поруче-
ниям, специальный пред-
ставитель министра ино-
странных дел Российской 
Федерации по вопросам 
международного спор-
тивного сотрудничества 
Михаил ХОРЕВ убеждён, 
что Игры «Дети Азии» на-
правлены на гармоничное 
и всестороннее развитие 
личности:
— Все мы прекрасно по-
нимаем, что организуемые 
для молодого поколения, 
международные спортив-
ные состязания имеют 
особую ценность. Помимо 
популяризации активного 
и здорового образа жизни 
они представляют молодё-
жи хорошие возможности 
приобрести новых друзей, 
познать мир, развить в себе 
чувство уважение к культу-
ре и традициям различных 
стран мира.

Во время встречи с главами дипломатических миссий 
стран азиатского континента Владимир Максимов заявил, 
что Международный комитет «Дети Азии» окажет всемер-
ную поддержку юным спортсменам из Палестины для уча-
стия в предстоящих VIII Играх «Дети Азии» Якутске: 

«Мы считаем, что у детей должна 
быть возможность заниматься спор-
том, развиваться и соревноваться со 
сверстниками. Поэтому, Правлением 
Комитета «Дети Азии» принято еди-
ногласное решение поддержать ко-
манду Палестины, юные спортсмены 
которой, как и многие мирные жите-
ли этой страны, сейчас находятся в 
сложном положении. Мы приложим 
все усилия, как дипломатические, так 
и финансовые, чтобы дети в составе 
сборной своей страны в следующем 
году приехали в город Якутск для 
уча-стия в VIII Играх «Дети Азии». 

Сборная Палестины регулярно принима-
ет участие в Международных спортивных 
играх «Дети Азии», а также в образова-
тельных программах Комитета.
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ЛЮБОВЬ И СПОРТ В СУДЬБЕ МИХАИЛА 

ВСТРЕЧА ДЛИНОЮ
в жизнь

ОСНОВАТЕЛЬ

ИЗ КНИГИ МИХАИЛА НИКОЛАЕВА «ВЫБОР»
(1988) 

Когда один из старших братьев – Ким – 
начал работать в Жиганске, он взял меня 
к себе, чтобы матери было полегче. Там я 
и окончил среднюю школу. На каникулах 
летом работал. Одно лето делали кирпичи. 
Бывало, со школьным конюхом и тремя-че-
тырьмя местными ребятами заготавливали 

сено на далеких ленских островах. Там мы 
охотились, рыбачили, хорошо питались. 
Купались и загорали дочерна. Зимой заго-
тавливали для школы дрова. Тогда же ув-
лекся тяжелой атлетикой, много занимал-
ся со штангой, знал обо всех выдающихся 
штангистах страны и мира. Но сильной 

С этого номера мы открываем рубрику «Основатель», посвященную первому 
Президенту Якутии Михаилу Ефимовичу Николаеву – создателю Игр «Дети Азии». 

Его идеи, мысли и устремления были связаны не просто с развитием 
и благоустройством родной земли, они были посвящены главному – детям. Он всегда 

мечтал и работал ради того, чтобы у маленьких жителей самого холодного уголка 
планеты была возможность расти и учиться в комфортных условиях, позволяющих 
максимально раскрыть личный потенциал в спорте, искусстве, науке. Он верил, что 

человека можно и нужно воспитывать многогранной личностью, способной понимать 
и ценить то прекрасное, что создано человечеством. Сегодня в Якутии и далеко за ее 
пределами знают и перенимают опыт работы с детьми на примере лучших проектов 
из этой сферы – Игры «Дети Азии», Высшая школа музыки, физико-математический 

форум «Ленский край» (ныне Малая академия наук) и других. 
В рубрике «Основатель» мы будем публиковать личные воспоминания, истории 

и факты из биографии Михаила Ефимовича Николаева.
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Михаил Ефимович  с женой

тяги к спорту у меня не было, видимо, лишь 
подсознательно стремился обрести физиче-
скую крепость, приучить себя к активному 
образу жизни. Занимаюсь на тренажерах, 
регулярно плаваю, хожу на прогулки…

Спорт познакомил меня с Дорой Ники-
тичной, ставшей любимой и верной же-
ной на всю жизнь. Была она чемпионкой 
Омска по спортивной гимнастике. Мы ча-
сто занимались рядом в спортивном зале 
института, куда я поступил в 1956 году. 
Очаровательная девушка легко и граци-

озно порхала над гимнастическими сна-
рядами, а я в поте лица выжимал штангу. 
Влюбился с первого взгляда, но долго не 
смел приблизиться к ней – стеснялся. Она, 
хоть и была моей ровесницей, училась на 
два курса старше, поскольку закончила 
школу в 16 лет. Долго я крепился, но на-
конец не выдержал, подошел. А пока шел 
к ней, заметил: замерла, опустила глаза, 
ждала… Но поженились не сразу. Может по-
этому наше супружество оказалось счастли-
вым и крепким, что долго ждали этого дня. 
А когда ждешь желаемого и наконец обре-
таешь – и ценишь долго. 
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Дора Никитична Николаева
(Сухаринова)

В 1953 году в 16 лет поступила в Омский 
государственный ветеринарный институт. 
И на первом же занятии физкультурой пре-
подаватель сказал: вам обязательно нужно 
записаться в нашу секцию по спортивной 
гимнастике. Так начались мои трениров-
ки по спортивной гимнастике в институте. 
В школе я этим не занималась, но любила 
крутиться на турнике, легко садилась на 
шпагат, делала мостик и поэтому всегда 
участвовала в спортивно-акробатических 
номерах, которые показывали на школь-
ных вечерах и праздниках. Через 5 лет, 
в 1958 году я стала чемпионкой институ-
та по спортивной гимнастике. В институте 
выпустили стенгазету, посвященную моей 
победе. Друзья очень радовались за меня, 
да и сама я была очень рада победе. Во вре-
мя соревнований сделала все упражнения 
на всех снарядах. В мое время женщины 
и на кольцах соревновались, сейчас толь-
ко мужчины на этом снаряде выступают. 

Мне больше всего нравились упражнения 
на брусьях. Бревно тоже нравилось, но все 
равно было немного страшновато на нем 
прыгать. 

Спортзал в институте был один. Сразу 
после нас тренировались штангисты. Там 
меня и заметил Михаил Ефимович – он же 
занимался штангой. Познакомились мы 
позже  на землячестве, которое проводи-
ли за городом в красивой березовой роще. 
Он пригласил меня на танец, мы много об-
щались, потом проводил до общежития. 
Помню очень долго шли пешком по желез-
ной дороге до города. Когда стали встре-
чаться, то часто ходили в театры, кино, 
но большего всего любили цирк – смотреть 
выступления воздушных гимнастов. Ни од-
ного их нового номера не пропускали. Что-
бы купить билет на представление, Михаил 
Ефимович по ночам разгружал вагоны, так 
как стипендия была маленькая… 

Семья Николаевых
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С первых наших встреч 
Михаил Ефимович пока-
зался мне очень обсто-
ятельным, серьезным 
и внушающим доверие. 
И внешне он был очень 
привлекательным. На него 
всегда можно было по-
ложиться, он был очень 
надежным. До последних 
дней Михаил Ефимович 
был активным. Каждый 
день он минимум час хо-
дил пешком, в последние 
годы занимался сканди-
навской ходьбой, поэтому 
всегда оставался подтяну-
тым и бодрым. 

Я всегда была физиче-
ски крепкая. В молодости 
мне еще очень нравилось 
ездить верхом на лошади. 
После 4-го курса поеха-
ла на производственную 
практику в Нюрбинский 
район и мне там выде-
лили лошадь в качестве 
транспорта. Каждое утро 
запрягала ее и верхом 
объезжала фермы, лечи-
ла животных. Моя любовь 
к верховой езде передалась 
внучке Кате – в детстве она 
тоже занималась верховой 
ездой, да и вообще очень 
похожа на меня по харак-
теру. Наши правнучки за-
нимались художественной 
гимнастикой, фигурным 
катанием.

Очень рада, что Игры 
«Дети Азии» возвращают-
ся на Родину. Стараюсь 
следить за успехами на-
ших якутских спортсме-
нов, люблю слушать ра-
диопередачи про новости 
спорта, очень радуюсь, 
когда якутяне побежда-
ют. Хочу пожелать наше-

му молодому поколению 
– любите спорт, занимай-
тесь физической культурой. 
И, конечно, желаю побед рес- 
публиканской команде на 
предстоящих Играх «Дети 
Азии», чтобы наша команда 
завоевала как можно боль-
ше медалей на радость стар-
шему поколению!



СЕСТРЫ БАКБЕРГЕНОВЫ: 
ПАПА – НАШ ГЛАВНЫЙ БОЛЕЛЬЩИК

ЖЕЛЕЗНАЯ ВОЛЯ, ТАЛАНТ И УДАЧА В ДВОЙНОМ РАЗМЕРЕ 

НАШИ ЧЕМПИОНЫ

Сестры-двойняшки Жамиля и Мадина Бакбергеновы уже 
вошли в историю Казахстана как одни из самых успешных 

спортсменок страны в 21 веке, став чемпионками 
и призерами ведущих первенств планеты. В 2012 году они 
представляли Казахстан в Якутске на Играх «Дети Азии». 
Тогда 16-летние Жамиля и Мадина стали чемпионками – 

каждая в своей весовой категории – и увезли домой первые 
золотые медали международного турнира… 



Можно сказать, что в спорт 
нас привела старшая сестра 
Балнур, когда мы учились 
в 8 классе. Мы были очень ак-
тивные, непоседливые и Бал-
нур как-то сказала: «Надо их 
на борьбу записать». Балнур 
на два года нас старше, есть 
еще младший братик Нурдау-
лет. Спортивная секция была 
недалеко от дома. Сначала 
просто ходили на трениров-
ки, настоящий интерес и по-
нимание к этому виду спорта 
пришли позже. Через пару ме-
сяцев папа предложил посту-
пить в спортшколу. Наш папа 

О ДЕТСТВЕ

ЖАМИЛЯ 
БАКБЕРГЕНОВА 

Заслуженный мастер спорта Республики Казахстан, мастер спорта 
международного класса, трехкратная чемпионка Азии по борьбе (2020, 2022, 
2023), серебряный (2021, 2022) и бронзовый (2023) призер чемпионатов мира. 

В 2022 году признана «Лучшей спортсменкой Казахстана». 

– Науханнур Бакбергенулы, в
прошлом сам спортсмен, 
известный в 80-е годы казах-
станский футболист, работал 
директором школы. В первое 
время он тоже нас учил, на-
ставлял, говорил, что мы всег-
да должны быть очень внима-
тельны ко всему: что делаем, 
едим, пьем, так как все это 
имеет огромное  значение, 
особенно в большом спорте. 
Именно в спортшколе нача-
лись серьезные тренировки 

и любовь к борьбе, как-то 
очень втянулись во все это и 
спорт стал уже частью на-
шей жизни. В 2012 году мы 
приехали на «Дети Азии» в 
Якутск. Нам тогда было 16 
лет. Помню, больше всего 
удивили белые ночи: все 
время светло,  ночью - почти 
как днем. Мы с сестрой стали 
чемпионками: я в категории 
до 60 кг, Мадина – до 52 кг.



Сейчас мы живем и тренируемся в Астане. Тре-
нирует нас муж Мадины – Нурсултан Темиров. 
Все в семье нас очень поддерживают. Папа 
– наш главный болельщик, не пропускает ни
один чемпионат Казахстана. Может раньше 
было немного другое отношение у родных, но 
сейчас они понимают, что борьба – это наша 
работа, наша жизнь. 
Мы не загадываем, как и что будет дальше, 
просто тренируемся и готовимся к очередному 
турниру, чтобы показать максимум своих  воз-
можностей. Ближайшие турниры  –  чемпионат 
Казахстана, лицензионные соревнования,   где 
будут разыграны путевки на Олимпиаду.  В пе- 
риод подготовки к соревнованиям распорядок 
дня довольно простой:в 7 утра подъем, ходьба, 
потом в 8 завтрак, потом утренняя тренировка, 
обед и  после вторая  тренировка.  Тренировоч-
ные сборы проходят или в городе, или в горах. 
Сейчас перехожу в  весовую категорию  до  76 
килограмм, будем готовиться к Олимпиаде. Но 
для начала, конечно, нужно хорошо выступить 
на чемпионате Казахстана.  

О СПОРТИВНОМ РАСПОРЯДКЕ

О ЖИЗНИ ВНЕ СПОРТА

У меня два высших образования. По 
первому – тренер, по второму – 
юрист. В будущем планирую остаться 
в спортивной сфере, но не тренером, 
так как эта работа все-таки больше 
для мужчин. Тренерская работа пред-
полагает постоянные сборы, выезды, 
а мне бы хотелось заниматься домом, 
семьей. В свободное время, как и все, 
люблю проводить время с близкими, 
друзьями. Из спортсменов как стар-
шая сестра мне помогает Дарига Ша-
кимова – она чемпионка Азии по бок-
су (2010, 2015), бронзовый призер 
Олимпиады в Рио-де-Жанейро (2016). 
Любимое блюда – манты с тыквой, 
они редко кому нравятся, а я их очень 
люблю. 
Желаю юным спортсменам, которые 
приедут на Игры, удачи и победы! 
Пусть эти соревнования станут для 
вас началом ваших ярких побед в 
большом спорте! Верьте в себя и в 
свои силы, будьте целеустремлен-
ными и все обязательно получится!



«Из плюсов: они примерно в одина-
ковом весе и друг друга мотивируют, 
их можно ставить в пару и вместе 
отрабатывать приемы. Их главное 
сильное качество – характер. На ковре 
они сражаются до последней секунды. 
Это очень важно для профессиональ-
ного спортсмена. От природы они фи-
зически очень сильные. Кроме того, 
у них железная воля, внутренняя дис-
циплина и природный талант – все 

Нурсултан ТЕМИРОВ – тренер сестер Бакбергеновых. С 8 лет занимался борьбой, 
учился в республиканской специализированной школе-интернате-колледже 

олимпийского резерва им. Х. Мунайтпасова, выпускник Евразийского национального 
университета им. Л. Гумилева. Чемпион Казахстана, мастер спорта. По состоянию 

здоровья рано оставил спорт и начал карьеру тренера. Тренер национальной сборной 
Казахстана по женской борьбе. С 2019 года личный тренер Мадины, а с 2020 – Жамили. 
В 2023 году признан «Лучшим тренером Казахстана». В нашем разговоре он отметил: 

конечно, есть свои особенности в том, чтобы тренировать не просто похожих 
спортсменов, а сестер. 

ОСОБЫЙ ВЗГЛЯД

это основа их побед. Большую роль 
в спортивной судьбе Мадины и Жамили 
сыграл их папа. В начале ведь он тоже 
участвовал в их тренировках, совето-
вал, подсказывал. Он сам в прошлом 
спортсмен, играл за наш знаменитый 
футбольный клуб «Кайрат», потом был 
одним из руководителей в спортивной 
сфере, то есть они из спортивной 
семьи».    



О «ДЕТИ АЗИИ»

МАДИНА 
БАКБЕРГЕНОВА 

Мастер спорта международного класса, двукратный бронзовый призер 
чемпионата Азии по борьбе (2016, 2020), чемпионка Азии по борьбе (2022), 

бронзовый призер чемпионата мира (2023). 

Борьба – наша жизнь. Этот азарт, адреналин, 
эмоции во время соревнований, это ничем не 
заменить. «Дети Азии» – наши первые большие 
соревнования. Там  все было на высшем уров-
не. На этих соревнованиях мы увидели боль-
шую спортивную арену, почувствовали, что 
такое выступать на международном уровне.  



О СЕМЬЕ

О ТРЕНЕРЕ

О ЖИЗНИ ВНЕ СПОРТА 

С 2018 года меня начал трени-
ровать муж Нурсултан. Прав-
да, тогда он еще не работал 
тренером и у меня офици-
ально был другой тренер. В 
тот период часто проигрыва-
ла. Но потом за мои трени-
ровки взялся муж и ситуация 
изменилась: стала лучше вы-
ступать, увереннее чувство-
вать себя на ковре. За этим 
наблюдала Жамиля, которая 
к тому времени хотела сме-
нить тренера, начать высту-
пать за другой город.  В итоге 
мы решили, что нас будет тре-
нировать Нурсултан. С 2020 
года он тренирует нас обеих. 
И, как видите, есть хорошие 
результаты. 

У меня два сына: старшему 
скоро семь будет, а младшему 
три годика. Старший ходил на 
гимнастику. Я не хочу, чтобы 
он занимался борьбой – пусть 
лучше учится. А вот младший 
точно пойдет или на борьбу, 
или на хоккей. 
Когда-то думала работать 
в правоохранительных орга-
нах. Но после занятий борь-
бой все изменилось. Сейчас 
все свободное время провожу 

Мы всегда вместе с сестрой 
готовимся к соревнованиям. 
Во всем помогаем друг другу. 
Каких-то ритуалов и талисма-
нов перед турнирами нет. Зна-
ем, что надо просто пахать в 
зале, верить в Аллаха и в себя. 
Мы сейчас очень похожи. До 
этого я выступала в катего-
рии до 59 килограмм, а она 
до 72, и мы отличались, 
конечно. А сейчас я в весовой 
категории до 68, и мы стали 
больше похожи. У нас даже 
голоса одинаковые, бывает и 
мама не различает, кто из нас 
говорит. У нас папа – спорт-
смен. Он наш первый тренер 
и мотиватор. Когда только 
начинали бороться, он всему 
учил. Но сейчас особо не 
вмешивается в наш трени-
ровочный процесс. Правда, 
когда мы дома, он всегда 
требует, чтобы мы четко 
соблюдали режим и пра-
вильно питались. А мама 
всегда нас жалеет. После со-
ревнований мы с сестрой об-
суждаем и победы, и пораже-
ния. Для нас это важно. 

с семьей: гуляю с детьми, 
люблю готовить. Иногда мы 
все играем в регбол. Желаю 
всем участникам Игр «Дети 
Азии», прежде всего, креп-
кого здоровья! Помню, когда 
мы приезжали, там все было 
так здорово организовано. 
Пусть эти соревнования при-
несут вам победу, новые 
встречи и хорошие моменты, 
которые вы будете с ра-
достью вспоминать! 
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III  САММИТ МОЛОДЫХ 
ПРОФЕССИОНАЛОВ В СФЕРЕ СПОРТА 
СОСТОИТСЯ В БАНГКОКЕ

АНОНС

Международный комитет 
«Дети Азии» совместно с 
Министерством туризма и 
спорта Королевства Таи-
ланд организует III Между-
народный саммит молодых 
профессионалов в сфере 
спорта в Бангкоке (Таи-
ланд) с 3 по 7 марта 2024 
года. Решение о проведе-
нии саммита было принято 
на заседании Правления 
Комитета. III Саммит станет 
продолжением успешно 
проведенных двух преды-
дущих саммитов, которые 
состоялись в Сочи (2017) и 
Южно-Сахалинске (2019). 
Основной темой III Сам-
мита станет развитие дет-
ского спорта на Азиатском 
континенте. Участие в сам-
мите могут принять моло-
дые специалисты от 18 до 

35 лет, которые работают в 
области физической куль-
туры и спорта в странах 
Азии. В программе самми-
та панельные дискуссии, 
тренинги, мастер-классы, 
семинары, пленарные за-
седания, проектная работа 
в командах. Также в рамках 
саммита планируется про-
ведение образовательной 
программы «Путь к Олим-
пу» для молодых спортсме-
нов Таиланда и презента-
ция VIII Игр «Дети Азии». 
Спикерами выступят пред-
ставители Комитета, меж-
дународных федераций, 
выпускники Игр «Дети 
Азии», именитые спортсме-
ны, лидеры спортивного 
движения.
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ФЕДЕРАЦИЯ
ТАНЦЕВАЛЬНОГО

СПОРТА В ПЕКИНЕ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ  СВЯЗИ

В рамках рабочего визита 
в Пекин (КНР) Президент 
Международного комитета 
«Дети Азии» Владимир Мак-
симов встретился с Прези-
дентом Азиатской Федера-
ции танцевального спорта 
DanceSport Asia Кроссен 
Инь Гуоченем. Стороны об-
судили сферы взаимо-
действия в области детского 
спорта, развития танцеваль-
ного спорта в азиатском ре-
гионе. Владимир Максимов 
сообщил, что спортивные 
танцы и брейкинг вклю-
чены в программу VIII Игр 
«Дети Азии» во многом бла-
годаря активному участию 

Президента Союза танце-
вального спорта РС (Я) Люд-
милы Николаевой, которая 
также участвовала во встре-
че. «Учитывая популярность 
вида спорта в Азии и его 
развитие в Якутии, Правле-
ние Международного коми-
тета поддержало заявку Ор-
ганизационного комитета 
по включению спортивных 
танцев в программу VIII Игр, 
так что можно сказать, что 
этот красивый вид спорта 
спустя 16 лет возвращается 
в соревновательную про-
грамму Игр», - подчеркнул 
Владимир Максимов.
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СОТРУДНИЧЕСТВО 
С БАХРЕЙНОМ

Состоялась встреча Пре-
зидента Международного 
комитета «Дети Азии» Вла-
димира Максимова с пер-
вым Заместителем Предсе-
дателя Высшего совета по 
делам молодежи и спорта 
Королевства Бахрейн, Пре-
зидентом Национального 
Олимпийского комитета 
Его Высочеством шейхом 
Халидом ибн Хамад Аль 
Халифа. По словам Пре-
зидента НОК Бахрейна, 
в стране уделяется боль-
шое внимание развитию 
подрастающего поколе-
ния, спорта среди детей и 
ведется большая работа в 
сфере оздоровления нации 
и продвижения здорового 
образа жизни среди детей 

и подростков. В ходе встре-
чи Владимир Максимов про-
информировал о ходе под-
готовки к VIII Играм «Дети 
Азии», которые состоятся 
в  Якутске летом следую-
щего года. Бахрейнская 
сторона выразила готов-
ность к участию в предсто-
ящих Играх. Стороны так-
же обсудили возможность 
проведения образователь-
ных проектов Комитета 
в Бахрейне, включая тре-
нировочные программы по 
видам спорта, олимпийское 
воспитание и психологи-
ческую подготовку юных 
спортсменов.
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